

EL IDEAL

PATRIA Y REPUBLICA - MORALIDAD Y JUSTICIA

Unión republicana - Federación Ibérica - Procedimiento revolucionario - Cortes Constituyentes - Respeto a la legalidad republicana

AÑO I.-NUM. 144

TODA LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRA EN ESTA FORMA
EMILIO PRIETO Y VILLARREAL
ANAL. 11. principal. - MADRID

Miércoles 23 Agosto 1893

POR LA IDEA

LA RISA DEL CONEJO

Cuando un Gobierno está hondamente perturbado por multitud de causas graves, puede decirse que vive en perpetua crisis, aunque sus manifestaciones externas se disimulen con los recursos propios de la política de ocasión, que es, en resumen, el carácter de la política actual.

Razonamos: La llegada de D. Venancio se desahó con impaciencia.

Del Consejo que se había de celebrar, sin darle tiempo para quitarse el polvo del camino, resultaría, por unanimidad acordada de los ministros, la publicación al día siguiente del famoso decreto sobre división territorial militar.

Hoy es miércoles: faltan siete días para plantear la nueva distribución de las fuerzas militares, y el decreto no parece por ninguna parte, como si se lo hubiera tragado el mar.

Es indudable, pues, que hay resistencias, por que estando en Madrid el ministro de la Gobernación, y aprendiendo el tiempo, no puede tener otra explicación la dilatoria inesperada en tan urgente asunto.

Ahora, lo que nosotros no sabemos es si el Gobierno tendrá o no tendrá fuerza suficiente para arrollar los obstáculos que indudablemente encuentra; pero el hecho indudable de la existencia de esos obstáculos, nos autoriza a decir que el Gabinete está en crisis, aunque se ría el Sr. Sagasta de nuestra información, como hoy nos hace saber el periódico ministerial de todos los Ministerios.

Más el Sr. Sagasta cuanto quiera. Su risa nos recuerda el canto del cisne.

¿Qué, si no vence las resistencias que encuentra, y caerá si consigue dominarlas.

En el primer caso, morirá condenado por la señora que han constituido los monárquicos en árbitro de los destinos de la Patria, y en el segundo, morirá bajo el peso de la opinión pública que le es hostil, que le rechaza, que le aborrece, porque con sobrada justicia puede llamarse a engaño.

La risa del Sr. Sagasta es la del conejo, y con ella en los labios, partirá esta noche para exponer a su reina y señora la gravedad de la situación que ha creado, y averiguar lo que no sabe: si cuenta o no con la confianza de los que el señor Valera, su correligionario, llamó chirimbolos en un momento de patriótica expansión.

Recomendamos al presidente del Consejo que, así como por vía de pasatiempo, sobre todo al cruzar la llanura de Alava, lea el *Extraordinario* que anoche publicamos, y que mandó denunciar... democráticamente.

Si guiso nuestro real consejo, no le sorprenderá oír en ocasión solemne para él: *Ne ne ich Will nicht.*

Y la risa entonces trocárase en llanto.

EL PROLOGO DE UN DRAMA

Las grandes revoluciones, los trágicos acontecimientos que modifican la vida de los pueblos, los sangrientos dramas que acompañan a los movimientos populares, tienen, como todas las cosas, un prólogo y un epílogo, un principio y un fin.

Algunas veces, cuando la conducta de los que han originado esas terribles escenas, se ajusta a la norma que las circunstancias aconsejan, el tránsito del prólogo al epílogo se verifica rápidamente y sin que los sucesos se desarrollen con los graves caracteres que acompañaron, por ejemplo, a la Revolución francesa. Pero en otras ocasiones, cuando los provocadores de las iras populares se guían más por sus egoístas instintos que por los consejos de la prudencia, y en lugar de ceder ante las justas exigencias de la opinión, se empeñan en gobernar contra las corrientes democráticas de los tiempos, el drama se desarrolla con sus fatales consecuencias, arrojando con vigoroso empuje todos los obstáculos que a su paso encuentra, y sellando con la sangre de los despojos el cumplimiento de los fallos populares, que alguien calificó de designios de la Providencia.

Nosotros nos encontramos ahora en el primer período del drama, en el prólogo de la revolución, en la época de las persecuciones, en esos tristes momentos en que los opresores ejercen los últimos restos de su poder agonizante atropellando los sagrados derechos del pueblo y desoyendo las justas quejas de los oprimidos.

Estamos atravesando ahora el penoso calvario de la República, ese calvario que ha de conducirnos al triunfo de nuestras ideas, a la redención del pueblo, hoy perseguido y humillado por sus eternos enemigos.

Pero como nos guía en nuestra fatigosa marcha la causa de la justicia; como tenemos fe en nuestras convicciones, y lo esperamos todo de ellas, no han de hacernos desmayar en nuestra empresa los inicuos atropellos de que somos víctimas por parte de los monárquicos.

Ya puede el Gobierno del *demócrata* Sagasta amoldarse a la prensa honrada y digna por el horrible delito de recordar al pueblo sus hechos gloriosos de otros días; por llamar a los ciudadanos en defensa de la Patria, puesta en peligro.

Ya puede el revolucionario de 1868, que hoy se arrastra servilmente a los pies del nieto de

Isabel II, de aquella reina que él contribuyó a destruir, perseguirnos tenazmente porque nos hacemos eco de las quejas de la opinión, porque defendemos sus intereses contra los atropellos de gobernantes sin decoro ni dignidad.

Todo lo esperamos, y nada nos extraña, porque el prólogo del drama toca a su término, y muy pronto entraremos en el período de los graves acontecimientos, de las sangrientas escenas que suceden siempre a los grandes preparativos en que ahora nos encontramos. Y como al fin de la jornada, cuando lleguemos al epílogo del drama, cuyo prólogo sufrimos hoy, seremos nosotros los que dispondremos de la fuerza en que ahora se apoyan nuestros enemigos, devolveremos a los que nos denuncian y persiguen, los atropellos y las iniquidades con que nos combaten, haciendo uso de los mismos medios y de iguales armas que ellos emplean hoy contra el pueblo.

TIJERETAZOS

Hasta el presente, a juzgar por las noticias oficiales, pues las particulares se quedan en el gabinete negro, no hay ningún nuevo motín que señalar.

Lo cual no obsta para que el miedo aumente en proporciones incommensurables y continúen las precauciones.

Aguilera, gobernador también incommensurable, está ojo avizor y no se da punto de reposo.

D. Venancio al pie del telégrafo. Y D. Práxedes preparando la maleta para el gran viaje.

El que permanece tranquilo es D. Germán. Es de los que tiran la piedra y esconden la mano.

Pero ya que no hay motines, al parecer, el Gobierno no quiere que pase un día sin hacer alguna hombrada; y ayer, en combinación con el *prefecto del Marzavates*, echó por esas calles de Angulo a sus *sabuesos*, con orden terminante de recoger *El Ideal*.

Se repitieron las escenas de costumbre. Hubo palos, carreras, escandalos y latrocinios, cosas todas en las que son maestros los hombres de confianza de Alberto I el Gordo.

Pobre señor! Nos resulta muy ridículo cuando se propone hacernos callar por esos procedimientos propios del centro de Africa.

No se moleste en vano el ex-revolucionario. Estamos dispuestos a todo.

Y precisamente ayer, después del número recogido, publicamos un extraordinario. Al que no quiere caldo, taza y media.

El presidente del Consejo de ministros guarda la mayor reserva acerca de su viaje.

Se conoce que se siente persona ilustre, y quiere darse aires de tal viajando de incognito. Así se evita las ovaciones que le tuviesen preparadas por el camino.

Pues siempre molestan.

Si es que se ha decidido por el incognito, le recomendamos que use el siguiente nombre, ya usado por otro también ilustre personaje en su género.

El de Sr. de Palomino.

Y ocupándose del mencionado viaje, escribe *El Correo*:

«El viaje del Sr. Sagasta tiene por objeto principalmente ofrecer sus respetos a S. M., no habiéndolo hecho antes por estar ausente el señor ministro de la Gobernación.

La ausencia del Sr. Sagasta será breve. Claro es que no estando aún ultimadas las reformas ni en Guerra ni en Justicia, mal pueden haberse redactado los correspondientes decretos, siendo totalmente erróneas las referencias de algunos periódicos que dicen que el Sr. Sagasta los llevará a San Sebastián para ponerlos a la firma de S. M.»

«Pero qué hombre más cumplido es don Práxedes!

Hacer un viaje única y exclusivamente para ofrecer sus respetos a la archiduquesa.

Y respecto a que todavía no están ultimadas las reformas de Guerra, si es así, que no lo es, no sabemos para cuándo las van a ultimar.

Lo que hay es que en las *alturas* no están los ánimos muy propicios para aprobarlas.

Y quieren curarse en salud.

Dice *La Correspondencia*, que siempre está muy bien enterada de lo que ocurre en la plaza de Celenque:

«Anoche publicó *El Ideal* un extraordinario dando por planteada la crisis y anunciando la formación de un Gabinete Payá.

Una de las personas a quienes más gracia hizo la información del colega fue el presidente del Consejo de ministros.

El Imparcial, periódico a la sospechosa en este punto, publica un telegrama de Vitoria, del que recordamos:

El ofrecimiento que se ha hecho de aumentar las fuerzas de la guarnición para compensar a Vitoria los perjuicios que se la originan con la pérdida de la capitalidad, no ha satisfecho aquí a nadie, según parece.

Cayeron por tierra los galanitos planes del general López Domínguez.

Puede ir discurriendo otra *martingala* el sobrino de su tío.

No la seguridad de que con todas ha de perder.

Las economías aplicadas a la nueva distribución de fuerzas:

«Los regimientos irán por lo nada a sus respectivos destinos, con el objeto de ahorrar los gastos que antes producían los transportes por ferrocarril.»

Muy bien en hecho. Con esta temperatura tan agradable que se disfruta, no hay cosa mejor que esas jornadas por los campos.

Los ministros y demás fusionistas distinguidos viajan cómodamente en el ferrocarril. Y a los soldados que los paita un rayo.

Y todavía hay quien dice que el ejército está descontento.

Habladurías. Leemos: «La renuncia que el Sr. Romero Robledo ha hecho del sueldo de doce mil duros, como representante del Banco de la Habana, a que en otra parte de este número hacemos referencia, parece está hecha a favor del periódico ortodoxo de los 960 ejemplares.»

De esta manera nos explicamos que el periódico en ciernes llegue a tirar todos esos ejemplares.

De *La Correspondencia Militar*. El marqués de la Vega de Armijo le ha regalado a Sagasta dos maricas.

«Cuanto había sufrido el astelar...»

LA COPLA DEL DIA

FUERA DE COMBATE

A mis compañeros.

Entre guitarras y castañuelas, oyendo tangos y peteneras, algo un momento, deja la «juerga», coje la pluma, como una fiera, y esta os escribo desde mi tierra, para contaros, sin más reservas, que en este instante ni soy poeta, ni soy coplero,

ni a mí la métrica me importa un pito cuando hay «Solera», cuando hay guitarras y malagueñas. Por las razones que dejó expuestas, los compañeros que a mí me aprecian, seguramente tendrán en cuenta, que con guitarras y malagueñas, con boquerones y con «Solera», no hay un cristiano (ni el mismo Rueda) que haga el alarde de ser poeta.

Esos ojos bajos, redilla en tierra, sobre mi pecho la mano puesta, perdón demandó, pido clemencia, por si en la «Coplita» no hay una ofensa con que se indigne la archiduquesa, como es costumbre que tengo impuesta, la cual yo cumplo según mis fuerzas...

«¡Vaya, señores, hasta otra nueva! En este instante las cuatro suenan; sigue la bulla, sigue la «juerga», la pluma deja, que ya me pesa, y vuelve al baile y a la «Solera» y a las guitarras y castañuelas...»

Málaga 21.

EL DOCTOR CENTENO

PARENTESIS

AGUA Y VINO

(FISICA EXPERIMENTAL)

«Grande tontería es... Diría que ha llamado la señora. Serán mis oídos.

Grande tontería es ponerle gulas a un muerto, machacar en hierro frío y pedricar en desierto.

«Eso es lo que estoy haciendo, pedricar en desierto. ¿To... ma... sa! Es la cuarta vez que llamo. Con esos cánticos, con acompañamiento de pucheros y cazuelas, no es fácil que oiga usted cuando se llama. Déle el almuerzo al niño, para que vaya al colegio, que es tarde.

«Luisito, a almorzar. El chico, muy entretenido con unos papeles y un lápiz en hacer garabatos, calla como un mudo.

«¡Jesús, qué chiquillo! ¿Vienes, ó no? Mira que se lo digo a tu mamá. Señora...»

«¿Cómo se entiende! A almorzar ahora mismo, ó vas al colegio con el estómago vacío.

«Déjame acabar esto. Lo que me parece que acabarás es mi paciencia. A sentarse ahí. Y subíendole en una silla, andadla la servilleta al cuello.

«¡Ay, ay, ay! ¿Que me aprietas! Más te he de apretar, como no te enmientes y seas desobediente.

«Dame mis papeles. Deja los papeles, que cuando se come es una falta de urbanidad entretenerse en otra cosa.

«Pues me levanto. Mujer; tráigale usted esos papeles, porque nos va a empalarar sí. Pero te advierto, que no los has de tocar. ¡Vaya con el niño!

El rapaz los coloca cuidadosamente a su lado, como si pensara valerse de ellos.

«Te has enfadado, manita? Di que sí te has enfadado.

No lo sé; si fueras bueno, no me enfadaría. Luisito no aparta la vista del aparador, donde está colocada sobre una bandeja, las copas para el uso diario.

«Hijo, come. Vuelta con los papeles. Qué papero vas a salir. Mira que te los quite.

«No quiero más. Voy a hacer un juego de manos, y acompañando al dicho la acción, pone una tarjeta que había entre los papeles encima de la copa del vino, y vuelve esta boca abajo.

«Que vas a tirar el vino, y te tiro de las orejas.

«¡Ji, ji, ji! Niño, no te burles, porque la risa puede convertirse en llanto. ¿Has concluido? Pues listo, coge los libros.

«¿Quieres que haga el juego de manos? Me lo he enseñado un niño de mi colegio. Es muy bonito. Verás.

«No quiero ver nada. Eso aprenderás en el colegio. ¿Que atrocidad! Vaya un campañillazo.

«Señora: un caballor que pregunta por don Cara... l'empio, ó no sé cómo.

«¿Qué disparate! Bonito nombre. Será *Cara lampio*, que de todos modos no es muy precioso que digamos. Dígame que no conocemos a semejante señor.

«Es que... Voy allá. Todo se vuelven inconvenientes. Váase ama y criada, dejando solo al pequeño, que se levanta presuroso y coge del aparador una copa de las de vino. Oyese después ruido de cristales rotos.

«¡Picaro gato! ¡Toma! Te voy a matar. Alguna ha hecho de las tuyas.

«¿Que ha sido ese estrépito? ¿Dónde va usted con la badilla? El gato que ha cogido algo. Le está a usted bien empleado por ser descuidada.

«Como vino de correr, al tiempo que sonaba a cacharros, creí que habíame tirado alguna cosa.

«Entonces, ¿qué ha sido? ¡Ah, bribón! Te saliste con la tuya. No ha sido mal juego de manos el que has hecho. Quitade de mí vista. Tómame, llevéselo usted al colegio enseguida.

Como era de suponer, el travieso muchacho había aprovechado el quedarse sólo, para hacer el juego de manos que decía él. Ya díjimos que había tomado una copa pequeña de donde estaban las otras, y que era exactamente igual a la que le habían puesto en la mesa para el vino. Pues bien; llenó una de vino y la otra de agua, cubrió esta con una tarjeta, e invirtiéndola, hizo coincidir exactamente los bordes de ambos. Hasta aquí, el procedimiento era el debido. Después de tenerlas así puestas, debió correr hacia un lado la tarjeta con mucha cautela, procurando dejar una pequeña comunicación entre las dos copas, y hubiera conseguido lo que se proponía, esto es, el cambio de los líquidos; que el vino subiera a la copa superior a ocupar el vacío dejado por el agua, y sin mezclarse con ella por su menor densidad, y que el agua descendiera por su propio peso a la copa inferior.

Pero, impacientemente, como lo requería su propia edad, ó presuroso por aprovechar los cortos instantes de que disponía, trizó demasíado de la cartulina, y cayendo las copas, hicieronse mil pedrazos.

El pobre niño, que se hallaba tranquilamente próximo al sitio de la experiencia, salió a todo correr asustado, y ganándose una soberbia paliza que la propiedad le doméstica.

Siempre suele acontecer que paga los vidrios rotos el que menos culpa tiene.

ADOLFO SANZ DE OJEDA

Ecos Políticos

La situación

En nada se ha modificado, durante las veinticuatro horas transcurridas, la angustiosa situación por que atraviesa el Gobierno y la nación.

La cuestión de orden público presenta cada vez peor aspecto para los monárquicos, y como nuestros lectores verán en la sección correspondiente, la agitación continúa en toda España y de un momento a otro se espera que quede entablada la lucha entre el trono y el pueblo.

Las autoridades siguen adoptando precauciones; anoche conferenciaron casi todos los ministros con el Sr. Sagasta, y el capitán general de Madrid anduvo de un lado a otro sin darse punto de reposo.

En toda España están levantados los sables con que se piensa acuchillar a los españoles.

El decreto de división territorial aparecerá en la *Gaceta* en la presente semana, y el Sr. Sagasta saldrá esta noche para San Sebastián con el objeto de plantear la cuestión de confianza.

Dícese que el presidente del Consejo se quedará con la regente, para protegerla si ocurre algo.

Mucho celebraremos que la protección que tenga que dispensar el Sr. Sagasta a la archiduquesa sea acompañarla hasta la frontera.

Y nada más decimos, sino aconsejar a todos los buenos patriotas que estén con atención, porque la situación va a despejarse pronto.

Maniobras navales

Por el ministerio de Marina, se han circularo las órdenes necesarias para que inmediatamente se ponga en condiciones de armado el torpedero *Destructor*, y para que el *Reina Mercedes*, que se halla en Cartagena, se incorpore a la escuadra.

El objeto de esto es que se practiquen algunas maniobras navales, y dícese que estas se verificarán durante el mes de Septiembre sobre Pormán y Escobreras, simulando en este punto un desembarco para atacar a Cartagena.

Las maniobras seguirán sobre Cartagena y Santa Pola, haciéndose toda clase de ejercicios de fuego y marinería.

Las experiencias y maniobras durarán hasta los últimos días del mes próximo.

En Octubre recorrerá el *Reina Mercedes* los principales puertos del Mediterráneo, desfilándose luego en donde ordene el Gobierno, para limpiar y limpiar los buques y estar en situación económica, pero dispuestos para salir a la mar.

Nominaciones

Se han granado los decretos nombrando: administrador de la Aduana de Irún a D. Francisco Narváez de Valencia, a D. Faustino Pascual y de Sevilla a D. Manuel Pancorbo; interventor de la Aduana de Málaga a D. Julio Gutiérrez de Valencia, a D. José Azúa, y de Irún a don Federico Bazán.

Ha sido nombrado subdirector de Aduanas D. Julio Santiago.

También han sido nombrados: tesoro central, D. Tomás Lara; administrador de Hacienda de Madrid, D. Ubaldo Santos; delegado de Hacienda en Berlín, D. Bernardo Giner de los Ríos; tesoro de Hacienda y jefe de recaudación y caja de la provincia de Madrid, D. José Travesi y tesoro de la Dirección general de la Deuda, D. Gerardo Gavilans.

Ha sido declarado cesante D. José Barbic, interventor de la delegación de Hacienda de España en Berlín.

ESCENAS Y ESCENARIOS

UN VIAJE A SUIZA

(The Swiss Express)

Me salí con la mía.

Al dar cuenta días pasados del próximo estreno del *cauducito* representado anoche en la Zarzuela, apuntó la seguridad de un éxito para los Renada's, y los hechos han venido a darme la razón.

Anoche quedó plenamente demostrado que aquel refrán de «nunca segundas partes fueron buenas», no constituye una regla sin excepción, pues los aplausos unánimes del público demostraron a Charles y a Frederic Renad y demás artistas de la *troupe* acrobática, que sus ejercicios habían agradado.

No he de extenderme sobre los méritos literarios del *Viaje a Suiza*.

Sólo diré que el correcto escritor Gil Parrado ha hecho un arreglo completamente nuevo del libro inglés de la obra, y que los chistes de buena ley abundan, provocando a cada instante la hilaridad del público.

En la ejecución merece especial mención, después de los *chicos* ingleses, Julián Jimeno: este excelente artista, para quien no pasan años, y que caracterizó muy bien el papel del boticario enamorado.

María Montes es una novia encantadora, y canta con especial gracejo los *couplets* del segundo acto.

Muy discretos Tormo en su papel de galán cómico, y Miss Elena en un *boul de rôle*. En cuanto a los demás, y en particular el primo y el fondista, puedo asegurar que descompusieron el cuadro.

No los he visto peores.

El público salió, sin embargo, satisfecho del conjunto, y estoy convencido de que *El viaje a Suiza* se repetirá muchas noches, pero muchas. Sobre todo, si el tiempo refuere.

Buen Retiro

A la compañía de ópera barata que actúa en los Jardines no se le puede negar valentía.

Después de *Hugonotes*, *La Africana* y después *Roberto el Diabolo*.

Es digno de aplauso este amor a la música de Meyerbeer, pero... lo sería mucho más encontrar un tenor posible.

Ya estaba yo convencido de que las figuras salientes de la compañía son la señora Gay y el bajo Sr. León, y después de la función de anoche persisto en mi opinión.

Vaya un tenor ese Sr. De Eva.

Le oí noches pasadas en el papel de Raul de *Hugonotes*, y ofreci reservarme mi juicio hasta después de la audición de *Roberto*.

No he de extenderme mucho para decir que el Sr. De Eva no sabe aún el papel, y que además lo canta mal, muy mal.

Y conste que no me ha sorprendido el resultado, porque ten-o la suerte ó desgracia (como ustedes quieran) de que la redacción está cerca del teatro de Eslava, donde a diario ensaya la compañía de ópera de los Jardines, y al oír al tenor me resultaba eso mismo:

Tenor para Kalava.

¡Y gracias!

EFEYBÉ.

ARBORICULTURA

Dime qué arbolados tienes, y te diré que Municipio te han usurado.

Sr. Director de EL IDEAL.

La plantación de los árboles en las calles, plazas y paseos de Madrid, se efectúa con tal descuido e impericia por parte de los agentes del Municipio, que no exageramos manifestando que no prosperan más del 7 por 100 de los vástagos que se reponen con tal incuria y falta de celo, pues hay paseos donde observo, hace doce años, sustituyen todos los inviernos árboles muertos por otros que no llegan a cuajar, ó sucumben a la vez indefectiblemente en la campaña.

Se diría que el personal del Ayuntamiento afecto a este servicio se quiere reservar trabajo para el futuro, mediante este teler y destierro de plantas.

Si los llamados ingenieros ó jefes de jardines y arbolados municipales fueran lo que se titulan y por lo que cobran, ó tuvieran el menor interés en el buen desempeño de su cometido, llamarían su atención y se buscarían el remedio, apelando a sus propios conocimientos, si es que lo tienen, que ni lo es ni lo piensan, ó informándose de sus colegas de Barcelona ó Valladolid, por ejemplo, de cómo han plantado y entretienen el magnífico arbolado de las alamedas y jardines del Parque, Paseo de Gracia, Campo Grande, etc., etc.

Si siquiera necesitarán ir á buscar tan lejos semejante lección de arboricultura, pues con lo apuntado en el anterior artículo, se darían en animo vivo, y de balde seguramente, el jardín que encierra á las plantaciones del Campo del Moro, que no ha perdido casi ninguno de los árboles esencias vegetales con que ha formado el precioso parque á la inglesa de la poderosa posesión real.

Pero, no señor; la rutina ignorante y zafia, que por lo visto preside al ramo del arbolado municipal, quiere que sus plantaciones se practiquen invariablemente, y á pesar de la escandalosa insensateza que acarrea, del siguiente modo:

En el sitio que ocupó el árbol muerto, y cuyo terreno se halla devorado por las raíces subsistentes de aquél, se alza un pequeño ó insignificante hoyo, en el que se planta el nuevo vástago; se apisona bien la tierra siempre la insomol, en la que la nueva planta ha de buscar su alimentación, y... se acaba.

Nadie se ocupa más de la suerte que el servicio municipal depura al abandonado arbolito, que, por lo general, ó no prende, ó en este raro caso, no pasa del mes de Agosto, y queda á empezar un año y otro, y por ende, á gastar inútilmente jornales y plantales.

Para demostrar el censurable abandono en que se deja á estas nuevas plantas durante el delicado período de su aclimatación, y en el que todo el mundo sabe, menos los encargados de asegurarla, que los riegos son su más poderoso concurso, diremos que en los paseos regados por mangeneros de la Villa parecían que debía imponerse á estos obreros la obligación de dar diariamente un buen riego á todos los árboles de reciente plantación; más como nadie se preocupa de la suerte de aquellos huérfanos de la vegetación, mueren de sed á los bordes de las carreteras, diariamente irrigadas durante el verano, pero cuya humedad no llega al pie del arbolito con virtud bastante para salvarle de los ardores de la sequía.

Para evitarlo no se necesita ciencia alguna, y sólo sentido común, ó más bien la honrada noción de cumplir dignamente el cargo que á cada uno se confiere, á cambio de determinada retribución; y si esto no es para ciertas personas estímulo bastante, al menos que al ser dependientes del Municipio y encargados del arbolado de la capital, que les espolee la humillación de no haberlo otro más desahogado, en ninguna de las poblaciones inscritas entre las civilizadas.

Finalmente, por hoy, tanjase presente, que el desdono de los obreros, los ardores del sol meridional y la insuficiencia de riegos, no son las únicas causas que agitan al arbolado de la capital, pues comunmente es por la raíz por donde muere la planta, al hallarse privada de tierra propia á su vitalidad y desarrollo.

En el subsuelo de las ciudades, formado de escombros en su mayor parte, y asfáltico por las pérdidas de las tuberías de gas, ningún vegetal prospera si no se tiene la precaución de abrirle un hoyo de tres metros de lado, por uno de profundidad, relleno de tierra cejuela, en el centro del cual se instala el arbolito.

Esta condición científica, reconocida para las plantaciones urbanas en general, se impone muy especialmente cuando se trata de instalar árboles de talla y desarrollo como los de la calle de Alcalá, cuya insuflación de vida y de vida de vida ha traído al destino, estado en que los vemos, aparte de otras causas de decadencia que examinaremos en el siguiente y último artículo.

UN AFICIONADO A LA ARBORICULTURA.

SERVICIO TELEGRAFICO

De la Agencia Fabra

Vapores correo Manila 22.—Hoy martes ha llegado á este puerto el vapor correo San Ignacio de la Compañía Transatlántica.

Puerto Rico 22.—Ayer lunes salió de este puerto para la Habana el vapor correo de la Compañía Transatlántica Alfonso XII.

Fin de una huelga Londres 22.—(Recibido el 23.)—Despachos recibidos de Cardiff dicen que en muchas minas se han reanudado los trabajos.

La huelga en la región Sud del País de Gales puede considerarse casi terminada.

Sublevación árabe Londres 22.—(Recibido el 23.)—The Times publica un despacho de Zanzibar diciendo que los soldados árabes pertenecientes á la guarnición de un fuerte inmediato á Kismain se sublevaron contra sus jefes dando muerte al representante de la Compañía Oriental.

Se han enviado refuerzos.

ALGO SOBRE TELEGRAFOS

Con arreglo á las nuevas plantillas del personal del cuerpo de Telegrafos, que han de regir desde el 1.º del próximo mes de Septiembre, háse creado un cierto número de plazas de aspirantes segundos y terceros, cuyas plazas no se han asignado todavía.

En vista de esto, ó mejor dicho, como siempre, en la más estricta justicia, nos permitimos hacer al Sr. M. en cuenta algunas indicaciones, que de tenerlas en cuenta, obviada, seguramente, el aplauso del personal telegráfico, ó, en sus impresiones, tomadas al azar, reletamos aquí.

Para proveer estas plazas de nueva creación, no nos parece congruente que se convoque á los extraños al cuerpo, en atención á que éstos, aun después de educados en la escuela práctica, habrían de constituir por algún tiempo un personal deficiente para el servicio de telegrafos, cuyo desempeño, según ha demostrado la experiencia, no pueden realizarlo perfecto en los primeros meses de trabajos, los telegrafistas inexpertos.

Existe hace ya tiempo en Telegrafos una clase de auxiliares temporeros, personal cuyos excelentes servicios ha podido reconocer el direc-

ción general del Cuerpo y hasta los Gobiernos en distintas situaciones de difícil solución, originadas por circunstancias anormales en el ramo de Comunicaciones.

Estos funcionarios, que han consumido toda su actividad y sus mejores años al lado del aparato telegráfico, comparten con los demás individuos del personal facultativo, en proporciones iguales y siempre con aplauso, la penosa tarea de recibir y transmitir telegramas; estos funcionarios, que cumpliendo exactamente los mismos deberes que los demás, le han costado al Gobierno infinitamente menos, pues el mayor sueldo que gozaron nunca pasó de nueve reales diarios; estos funcionarios, que admitidos previo examen, han prestado servicio sin interrupción durante ocho ó más años, se hallan hoy, en virtud de desahuciadas disposiciones y economías hechas por directores generales de triste recordación para el cuerpo de Telegrafos.

¿A quienes con mejores derechos y más acertadamente habían de concederse las plazas de aspirantes nuevamente creadas?

¿Quiénes habían de empezar á desampañarlas, cumpliendo estrictamente sus deberes desde el primer día, mejor que los auxiliares temporeros?

¿No hay entre estos auxiliares algunos que tienen aprobados el primer grupo del programa para el ingreso en la escuela de oficiales y otros que poseen el título de Bachiller?

Y esto, unido á sus buenos servicios, no nos da un aliciente digno de tomarse en cuenta á este personal para que se le guarde alguna consideración?

Figúese el Sr. Monros en estas observaciones que nos ha sugerido la razón, y no se desdona en obrar con arreglo á ellas.

Lo contrario sería lastimar una vez más el importante servicio de Telegrafos, y reproducir en el personal el descontento que otros desahuciados directores han sembrado en él.

LOS FRUTOS DE LA MONARQUIA

Desde Vitoria Nuestro activo corresponsal de Vitoria nos ha remitido la carta que publicamos á continuación.

Sr. Director de EL IDEAL. Ayer 21, á las cinco y media, marché á La Guardia un nuevo refuerzo de la benemérita, al mando del coronel Sr. Sos, á quien acompañaba el fiscal de esta Audiencia, Sr. Moscoso.

¿Qué ocurre? Según se dice, los 52 guardias civiles que marcharon el día 20 no pudieron penetrar en el pueblo, sino tras larga resistencia, pues los habitantes pusieron barricadas en las dos únicas entradas que tiene el pueblo (que está amurallado).

Esta mañana me he acordado al gobierno civil, para obtener alguna noticia, y me han dado una nota que dice así:

Llegó el coronel de la Guardia civil con el refuerzo á la una de la madrugada. La población estaba en calma. He concurrido al Ayuntamiento y personas pudientes.

De los pueblos del partido inmediatos á La Guardia se tiene noticia de no ocurrir novedad alguna.

Esta noticia, incompleta como todas las que se dan á la prensa, no habla de los muertos ni de los heridos que ha habido; tampoco habla de la muerte del secretario de Ayuntamiento del Villar, pueblo cercano de La Guardia.

Nada dice del motivo de no haber llegado antes al coronel y el refuerzo, pues habiendo salido con tanta urgencia, pudieran haber llegado á La Guardia no menos tres horas antes.

Respecto á lo que cuando llegaron estaba la población, en ninguna, es de una redacción un tanto capciosa.

Las mayores batallas tienen treguas ó intervalos de descanso, y no creo que los de La Guardia sean incesantes.

En fin, en La Guardia ocurre algo muy grave, y esto lo hace suponer la reserva que se guarda en los centros oficiales.

El gobernador civil salió esta mañana de Vitoria en coche; ignórase hacia donde se ha dirigido.

Anoche comentábase noticias recibidas favorables á la estancia de la capitania general en esta.

¿En qué quedamos? El domingo último, el teniente alcalde dimisionario, Sr. Arrieta, y el señor presidente de la Diputación, regalaron á los presos no políticos, como también á algunos periódicos de Madrid, sino á los presos amigos de las libertades.

Esperando sus órdenes, se ofrece de usted, estimando director, su afectísimo amigo y correíjionario.

El corresponsal. Vitoria 23 de Agosto de 1893.

La carta que antecede viene á confirmar lo que habíamos dicho respecto de los sucesos ocurridos en La Guardia, y recta en las noticias dadas por algunos periódicos que, desearos de quitar gravedad á aquellos sucesos, nos han dado al público completamente desgarados.

La lucha entre los vecinos de La Guardia y los de la Guardia civil fue encarnizada y sangrienta, como lo demuestra los muertos y heridos que hubo por ambas partes.

Lo ocurrido en La Guardia no ha sido, pues, una motín sin importancia; ha sido un verdadero levantamiento popular, gravísimo bajo todos aspectos.

La prueba de esto es el lujo de precauciones desplegado por las autoridades, y los numerosos refuerzos que se han enviado y se van á enviar á La Guardia, en previsión de que se reproduzca el motín.

De Bajuláncz En Bajuláncz (Córdoba) se ha celebrado una pacífica manifestación con objeto de protestar contra la propuesta de supresión del Juzgado de aquel partido judicial.

El comercio cerró las puertas de sus establecimientos, y los vecinos colocaron inscripciones y banderas nacionales en sus balcones.

Fuerzas de la Guardia civil se reconcentraron en el pueblo, con objeto de impedir que se altere el orden público.

Salud pública

Mañana se publicará en la Gaceta una real orden declarando sucias las procedencias de Amberes.

Desde ayer se expiden las patentes en esas condiciones, por el cónsul de España en dicho punto.

En Marsella ocurrieron ayer tres defunciones de cólera.

(TELEGRAMA OFICIAL)

Anteayer ocurrió en Rotterdam el primer caso de cólera; por consiguiente, desde ayer se expiden con patente sucia los buques que salen de aquel puerto.

(De la Agencia Fabra)

Londres 22.—En esta capital se ha registrado una defunción de cólera.

Viena 22.—En el distrito de Nadworna se registraron ayer ocho fallecimientos del cólera y tres en Zarniatyn.

San Petersburgo 22.—El Boletín semanal de sanidad dice que en los siete últimos días se han registrado en once provincias de Rusia 1.729 invasiones del cólera y 683 defunciones.

Añade que en la ciudad de Moscú el término medio diario son 90 invasiones y 35 defunciones.

UESTIONES PALPITANTE

ADMINISTRACION D. JUSTICIA

Aun cuando hace algún tiempo que se había pedido al Juzgado de primera instancia del distrito de la Latina declaración en concurso necesario de acreedores á un elevado funcionario de esta corte, y la noticia corrió de uno á otro diario, y hasta excitó la curiosidad pública, como la excitó la fuga de una inesperta niña con su galán.

No vamos á descubrir quién sea el deudor. ¿Para qué? Desde luego comprenderán nuestros lectores que así es un personaje cuando ocupa alta posición en las esferas oficiales, y que ha de contar y cuenta con la protección de personas de gran influencia en la dirección de nuestra política. Y también lo reconocerá el señor ministro de Gracia y Justicia, desde que sepa que el señor juez competente ha denegado la declaración de concurso, á pesar de estar acreditada en forma la existencia de tres distintos juicios ejecutivos, sin otro embargo que la parte proporcional del sueldo de 12.500 pesetas que disfruta el deudor.

Pero bien es verdad que si el acreedor ha cumplido con todos los requisitos de la ley, sufragando, además, los dispendios consiguientes, y agotando su paciencia en el engrasaje de una tramitación caprichosa, para llenar aquellos, ya que no cumplido su derecho, ha visto rebelarse un conde de las Almenas de esta situación en el juez de primera instancia del distrito de la Latina, aunque parezca imposible tanto optimismo en los días que corren para la desatentada política del Sr. Sagasta.

El juez en cuestión entiende que el secuestro de la mitad del haber que disfruta el deudor es conciliadamente bastante, dada la importancia del sueldo, para asegurar la cantidad que se reclama, por lo cual niega la declaración de concurso.

Pero como el sueldo, deducido el descuento de 1 por 0, según la ley de Presupuestos de 6 del corriente, queda reducido á 1.375 pesetas, y de esta cantidad sólo pueden destinarse 5.187 á cubrir la reclamada de 21.644, sin contar responsabilidades de costas é intereses á vencer á razón de 6 por 100 anual, pues no se trata de ningún negocio de usura, resulta que el juez aludido concede nada menos que cuatro años y dos meses, despreciando picos, de vida oficial á esta situación, que es el tiempo que así tardaría en enajenarse la deuda.

¿Qué alegría habrá experimentado el deudor con pronóstico tan risueño! Sin embargo, es seguro que no perdonará la gusca con que trata el señor juez al Ministerio que preside su jefe, el Sr. Sagasta.

¿Cuatro años y dos meses... Pero es un modo de disculpar como otro cualquiera, que tal vez no se habría usado si se tratara de concursar á un pobre comerciante ó industrial. ¡Ah! entonces la administración de justicia no hubiese visto la importancia del sueldo, si era bastante para satisfacer en cien años el derecho del acreedor, sino los términos abstractos y perceptivos de la ley.

Empero hay que admitir la condición humana en todos los actos de nuestra vida, y más aún, de nuestra sociedad, por la que se mueve nuestro carcomido régimen judicial.

Sin embargo, hay cosas verdaderamente ridículas, como la de creer que esta situación puede durar cuatro años, aunque sea bajo el supuesto que estimó el juez de la Latina.

Ahora lo que falta saber son dos cosas: una, si se conformará el acreedor con la resolución del juez, tan favorable al deudor y tan anudado para la situación, y otra, si más señores pensarán de distinto modo que el juez, sobre lo que se deba á la justicia y sobre la duración de la situación.

¿Cuatro años... ¡qué horror!

Las elecciones en Francia El triunfo de los republicanos

Las últimas noticias recibidas sobre las elecciones francesas confirman el triunfo de los republicanos.

La prensa celebra el resultado de las elecciones, y aunque hay algunos descontentos, se espera que no se entablarán polémicas que promuevan escándalos.

Es objeto de general chacota la derrota de Andrieux, Delahage y Drumon, que hicieron para salir diputados de la campaña del Panamá.

La prensa inglesa felicita á la República francesa por el resultado de las elecciones.

El Daily Graphic dice que á pesar del historismo de la última Cámara, el sentimiento republicano se ha afirmado en Francia y progresado grandemente. Es la primera vez, después de la fundación de la República—añade dicho periódico—que el pueblo francés envía á la Cámara una mayoría fuerte é independiente.

A juicio del Times, la mayoría es sólida. Según el Daily News, Francia recibió la mayoría ideal que buscaba hace siete años.

(POR TELEGRAMA) (De la Agencia Fabra)

Los resultados París 22.—(Recibido el 23.)—Los resultados completos de las elecciones verificadas el domingo excepto tres distritos de los cuales aun no se han recibido los datos exactos, son los siguientes:

15 republicanos y radicales, 31 radicales socialistas y socialistas, 16 conservadores, 147 electos.

Los republicanos ganaron 65 puestos.

M. Andrieux ha renunciado á su candidatura.

El incendio de hoy Los primeros momentos Una vez terminado el servicio de luz que presta la fábrica, acostáronse los mozos de la misma.

Cuando aún no se habían dormido, oyeron fuertes golpes, voces y tiros, y temiendo que ocurriese algo grave, levantáronse precipitadamente el portero de la fábrica, José Antolínez, y el mozo de mulas Guillermo Rodríguez.

El sereno de la calle, que había advertido el siniestro, comenzó á llamar á las puertas de la fábrica, y un vecino de la casa inmediata, que veía espantosas llamas desde su balcón, donde tomaba el fresco, disparó varios tiros de revólver con objeto de despertar á los que dormían en la fábrica.

El incendio Penetrando las puertas de la fábrica se abrieron y buscaron todos en el jardín, donde se encuentra la galería de máquinas, el espectáculo era horrible.

La galería se encontraba convertida en una inmensa hoguera.

Las maderas del tejado, destruidas por el fuego, caían hacinadas sobre las máquinas.

En pocos momentos el incendio adquirió proporciones alarmantes. Ya no sólo devoraba el edificio de la fábrica; amenazaba propagarse á las casas inmediatas.

Avistados los vecinos del inmediato riesgo que corrían, salieron de su domicilio dominados por un pánico horrible.

Acusados La fuerza de la Guardia civil del puesto de Pozos fue la primera en acudir al lugar del siniestro, haciendo extraordinarios esfuerzos para contrarrestar las proporciones del fuego.

Poco tiempo después acudió la bomba de don Manuel Oliva, y pasada media hora el servicio municipal, que no pudo funcionar por no haber en el lugar de la catástrofe ninguna autoridad.

Uno de los primeros en acudir al lugar del suceso fué nuestro querido amigo y colaborador Sr. Moreno de la Tejera, que consiguió poner en salvo todos los muebles é enseres del piso bajo de la casa de la calle de Mendizábal, que había comenzado á arder.

En dicho piso vivían dos señoras solas y una criada, las cuales corrieron gran peligro.

Las dos de la madrugada acudieron el gobernador, acompañado del secretario del gobierno civil Sr. Madrid Dávila, el juez de guardia Sr. Aliv, el coronel Morera y varios oficiales del cuerpo de Seguridad.

Hasta ahora se ignora. Sin embargo, se cree que comenzaría por unas cajas vacías que se hallaban próximas al tejado.

FRANCIA E ITALIA

La situación entre las dos grandes potencias latinas parece mejorar, según los últimos telegramas que recibimos, y que á continuación copiamos:

Roma 22. (Recibido el 23.)—Esta mañana se repitieron las manifestaciones anti-francesas en Génova.

La multitud atacó los coches tranvías pertenecientes á la compañía francesa. Uno de los kioscos fué incendiado por los grupos.

En Milazzo los manifestantes apedrearon al vice cónsul de Francia, rompiendo gran número de cristales y arrastrando el escudo.

La policía dió una carga; disolviéndose á los revoltosos.

Roma 22 (recibido el 23).—El ministro de Negocios extranjeros Sr. Brin, ha autorizado al embajador de Italia en París Sr. Resmann, para que declare al Gobierno francés que, en vista de la destitución del alcalde de Aigues Mortes y de las disposiciones amistosas de Francia, el Gobierno italiano, abrigando plena confianza en el castigo de los culpables, considera los incidentes actuales como completamente terminados, y de una manera satisfactoria para ambos países.

París 24. El Sr. Dupuy recibió ayer en audiencia privada al prefecto del departamento de Gard, que entregó al presidente del Consejo la dimisión del alcalde de Aigues Mortes.

Esta dimisión será examinada en el próximo Consejo de ministros.

Génoa 23.—El alcalde de esta ciudad ha dirigido una alocución al pueblo recomendando temperamentos de prudencia, evitando cualquier intento de algarada que está dispuesto á reprimir en el acto.

Londres 22.—El periódico Standard censura las manifestaciones antifrancesas efectuadas en Italia, y felicita por su serena actitud á los periódicos de París en lo que respecta á las demostraciones del populacho italiano.

París 22.—El embajador de Italia en París, Sr. Resmann, ha celebrado en la mañana de hoy una nueva conferencia con el presidente del Gobierno Sr. Dupuy.

Considera esas vistas de pronto y satisfactorio arreglo los incidentes franco-italianos.

MADRID

La de hoy contiene entre otras las siguientes disposiciones:

GRACIA Y JUSTICIA.—Ley de hipoteca naval.

ULTRAMAR.—Real decreto aprobando el presupuesto de gastos de posesiones españolas del Golfo de Guinea, para 1893 y 1894.

Real orden mandando amortizar 500 billetes hipotecarios de la isla de Cuba, emisión de 1890.

GOBERNACION.—Real decreto convocando concurso para llenar las vacantes que existen en el cuerpo de Sanidad marítima.

Las instancias deberán presentarse antes del 23 de Septiembre en el ministerio de la Gobernación.

Las vacantes son las de director del puerto de Tarragona; secretarios para Cartagena; San Sebastián, San Simón, Mahón, Garrucha y Castrolibon; intérpretes para los lazaretos de Mahón y Pedrosa, y varias plazas de auxiliares celadores y marineros.

Boletín republicano Comité Republicano Progresista de Murcia

Presidentes honorarios: Excmo. Sr. D. Manuel Ruiz Zorrilla, Sr. D. Santos de la Hoz, señor don Manuel del Llano y Peris.

Presidente efectivo, D. Francisco González Gil.

Vicepresidentes: D. Alvaro Grifone Esteve, Luis González Martínez.

Vocales: D. Simón Díaz Rubio, D. Francisco Rico Martínez, D. Patricio Perez Nadal, D. Fernando González Moro, D. José Guardiola Mayor, D. Francisco Forte Baño, D. Andrés Chinchilla Bonifá, D. José Carbonell Llorea, D. Pedro González Ortega, D. Vicente González Moro.

Secretarios: D. Germán Muñoz Bautista, don Pedro Joaquín González Moro.

Sentencia interesante El juez de primera instancia de Buenavista Sr. D. José Vignote, ha dictado una sentencia de interés general para todos los periódicos, pues en ella se revoca otra del tribunal inferior que condenaba al director de nuestro colega La Unión Católica, D. Damián Isera, á publicar un comunicado del editor Sr. Calleja, que no se circunscribía al objeto de rectificar ó aclarar los hechos afirmados por nuestro colega en asunto de libros.

La sentencia reviste importancia, y sienta la jurisprudencia de que no hay obligación de publicar en la prensa los comunicados que no se atengan al objeto de rectificar hechos falsos ó desfigurados.

Un atropello Flora Martín, una pobre mujer que habitaba en el piso segundo de la casa de la calle de Segovia, se ha presentado en nuestra redacción de noticias sobre un inefable atropello que con ella han cometido los tristemente célebres agentes de la secreta.

Parece que el día 13 del corriente se presentó en el domicilio de Flora Martín el casero de la casa que ocupaba, el cual exigió á nuestra denunciante que satisficiera en el acto el importe del alquiler de la habitación que tenía arrendada, amenazándola en caso contrario con condicionar á la delegación de vigilancia del distrito.

Flora García protestó, y entonces el citado casero, que es un caballerito que se llama don Domingo Robles, llamó al portero de la casa, que es el guardia José Fernández, el cual pidió auxilio á dos de la secreta, y entre todos condujeron á la denunciante á la delegación, en donde se la formó un atestado por ríña y escándalo.

El atropello se repitió el día 14, y como consecuencia de tales brutalidades, Flora García cayó enferma y fué conducida al Hospital Provincial.

Flora García ha protestado ante el gobernador, y en el escrito que á éste ha dirigido, pregunta:

¿Puede un casero sacar de la casa á un inquilino con dos agentes?

¿Por que una vez cometido el atropello no interviene en el juzgado?

¿Desde cuándo los agentes tienen orden de obedecer á los caseros?

Las preguntas que hace Flora son muy interesantes, y como creemos que no hallarán contestación, llamamos la atención del gobernador sobre este atropello, esperando que intervenga en él para hacer justicia.

Tengá presente el Sr. Aguilera que la que le pide es una pobre y débil mujer, y que por eso merece ser más atendida.

Moré y las pistolas A noche se verificó en el Círculo de Bellas Artes la reunión de artistas anunciada. En ella se hicieron indicaciones bastante realistas de volver la contestación pedida al señor ministro de Fomento; hubo quien manifestó que la carta dirigida por el oficial del negociado de Bellas Artes, por orden del señor ministro, no consideraba una ofensa, en la cual, á su modo de ver, va envuelta la falta de cumplimiento del decreto fecha 9 de Julio próximo pasado, puesto que la convocatoria es para admitir á las listas de las obras premiadas, y no todas, como el Sr. Moré pretende, ofreciendo una lista de los artistas, pues no otra cosa es la propuesta de la cuarta parte.

El Obrero.

EL INCENDIO DE HOY

A la una de esta madrugada se ha producido un horrible incendio en la fábrica de luz eléctrica titulada El Norte, que en el núm. 67 de la calle de Don Martín posee el marqués de Camarines.

He aquí las noticias que acerca del terrible suceso hemos podido adquirir.

El incendio de hoy Los primeros momentos Una vez terminado el servicio de luz que presta la fábrica, acostáronse los mozos de la misma.

Cuando aún no se habían dormido, oyeron fuertes golpes, voces y tiros, y temiendo que ocurriese algo grave, levantáronse precipitadamente el portero de la fábrica, José Antolínez, y el mozo de mulas Guillermo Rodríguez.

El sereno de la calle, que había advertido el siniestro, comenzó á llamar á las puertas de la fábrica, y un vecino de la casa inmediata, que veía espantosas llamas desde su balcón, donde tomaba el fresco, disparó varios tiros de revólver con objeto de despertar á los que dormían en la fábrica.

El incendio Penetrando las puertas de la fábrica se abrieron y buscaron todos en el jardín, donde se encuentra la galería de máquinas, el espectáculo era horrible.

La galería se encontraba convertida en una inmensa hoguera.

Las maderas del tejado, destruidas por el fuego, caían hacinadas sobre las máquinas.

En pocos momentos el incendio adquirió proporciones alarmantes. Ya no sólo devoraba el edificio de la fábrica; amenazaba propagarse á las casas inmediatas.

Avistados los vecinos del inmediato riesgo que corrían, salieron de su domicilio dominados por un pánico horrible.

Acusados La fuerza de la Guardia civil del puesto de Pozos fue la primera en acudir al lugar del siniestro, haciendo extraordinarios esfuerzos para contrarrestar las proporciones del fuego.

Poco tiempo después acudió la bomba de don Manuel Oliva, y pasada media hora el servicio municipal, que no pudo funcionar por no haber en el lugar de la catástrofe ninguna autoridad.

Uno de los primeros en acudir al lugar del suceso fué nuestro querido amigo y colaborador Sr. Moreno de la Tejera, que consiguió poner en salvo todos los muebles é enseres del piso bajo de la casa de la calle de Mendizábal, que había comenzado á arder.

En dicho piso vivían dos señoras sol

La mayoría, teniendo en cuenta lo insignificante del crédito, hizo la rebaja que le fué posible, y solo si alguno, sumamente avisado, marcó por su obra un precio elevado, es el que podrá acceder a dicha propuesta.

La comisión, compuesta de los Sres. Amérigo, Alvarez Dumón, Bermudo, Esteyan y Gáster, verá al Sr. Morat para proponerle algunas soluciones más en armonía con la dignidad de los artistas y sus intereses.

Centro general de Pasivos
El Sr. D. Justo Tablares, en atento besa la mano nos remite hoy una hoja publicada por el Centro de que es dignísimo presidente, hoja que no reproducimos por su gran extensión.

En el documento aludido se exponen a todas las clases pasivas de España las gestiones hechas por el Centro en pro de los intereses de la clase, poniendo de manifiesto las informaciones que han llevado a cabo, tanto el presidente del Consejo de ministros, como el ministro de Hacienda, en sus relaciones con el Centro general de Pasivos, en lo que se refiere a las gestiones hechas por este, a fin de que la distribución de estas clases sea equitativa, comparandola con la que rinden otras clases que perciben haberes del Estado.

Servicio de la Plaza para mañana 24 de Agosto de 1893.
Oficial general de día: Excmo. Sr. D. Eugenio Torrealba.

Parada: Zaragoza.
Jefe de día: Señor teniente coronel de ferrocarriles, D. Salvador Clavijo.
Imaginaría: Señor teniente coronel de Manila, D. Fabriciano Menéndez.
Visita del Hospital: Manilla, tercer capitán.
Reconocimiento de provisiones: 5.º montado, segundo capitán.
Vigilancia para la primera y segunda zona: a las órdenes del señor jefe de día: Tercero y cuarto capitán de Zaragoza.
El general gobernador, Zúñiga.

PROVINCIAS

Chispa eléctrica
En Manchón (Guadalajara), una chispa eléctrica medio asistió a un vecino de dicho pueblo llamado Vicente Aragón.

Decidido
Entre las estaciones de Jadraque y Matillas ha estado a punto de ocurrir un choque con los trenes ascendente y descendente.

Por un racimo de uvas
Varios guardias rurales detuvieron en Valladolid a dos soldados como presuntos autores del hurto de un racimo de uvas.

Robos, desfalcos y chanchullos
A manos de la Comisión provincial ha llegado una denuncia en la que se decía que un empleado de la dirección del Hospital Provincial, de la intimidad del Sr. Cortina, que disfruta de un sueldo de doce mil reales, surtía de medicamentos procedentes de la farmacia de dicho establecimiento, no solo a toda su parentela, sino además a toda una cohorte de amigos y amigas y... algo más.

En vista de esto, el visitador del Hospital, señor Yáñez, con un celo digno de imitación, procedió ayer mismo a la formación de expediente contra D. Higinio Lacasa.

Se han tomado varias declaraciones; la primera fue a D. José López Girón, farmacéutico de la Beneficencia, quien dijo no haber autorizado a nadie para que diera medicamentos al señor Lacasa.

Declaró después el Sr. Cortés, jefe del laboratorio, quien dijo haber dado una ó dos veces medicamentos que dicho señor le hubo de pedir para él, y como es costumbre de siempre despatchar las recetas a los empleados de la casa que realmente están enfermos, lo hizo con la mejor buena fe. Esto en realidad nada dice en pro del abuso denunciado. D. Antonio Garrido, alumno interno (que hace veces de ayudante), declaró después, de su declaración resulta, y de la de D. Cosmiro Avilés, que había dado, y autorizado como jefe al segundo, para que diera medicamentos al Sr. Lacasa. Declararon, por último, los señores Salustiano García, cuya buena fe parece que fue comprendida en varias ocasiones, y Francisco del Pino, que dijo no haber dado nunca nada al dicho señor.

Resultado: que pidiendo una vez a unos y otras a otros, el Sr. Lacasa ha abusado de la buena fe de los internos de farmacia del Hospital provincial, destinando los medicamentos que pedía para él al servicio de sus amigos, que, se que se va por la denuncia, deben ser bastante numerosos.

Alabamos, a fuer de imparciales, la conducta del visitador Sr. Yáñez, que tiene a corregir los muchos abusos que se cometen por cierta clase de empleados.

Como primera providencia ha quedado suspenso de empleo y sueldo el empleado a que nos referimos.

LA TARDE DE HOY

DIPUTACION PROVINCIAL

En la sesión celebrada, hoy la Comisión provincial ha despachado los asuntos siguientes:

Comisión de Beneficencia
Interesa del Excmo. señor gobernador de la provincia se sirva adoptar las disposiciones convenientes para que los alienados que ingresan por orden suya, puedan aportar la mayor suma de antecedentes cuando son conducidos a otras provincias.

Contestar a la Comisión provincial de Burgos que se le remitirán las copias de los expedientes de los alienados, con las formalidades prevenidas por el real decreto de 19 de Mayo de 1888.

Dar de alta, a petición de su familia, a la demente Leonor Campodón y al demente Manuel Ortega Hervella.

Declarar de abono al notario Sr. Carrón la minuta de gastos de otorgamiento de la escritura de contrato con el Manicomio de Clempozuelos.

SUCESOS DEL DIA
Imprudencia
A la una de esta tarde dos sujetos, llamados José Risco y Claudio Expósito, sin duda con el propósito de distraerse, hicieron explotar una capsula de pistola en el jardín que hay debajo del Viducto de la calle de Segovia.

La diversión no es resultado agradable, sobre todo al José, que pocos momentos después ingresó en la Casa de socorro correspondiente, para ser curado de una herida grave que le produjo en el brazo, el proyectil de la capsula.

Denuncia
Esta tarde se presentaron en la delegación del distrito correspondiente Jacinta Noguera Carrera, de 48 años, casada, habitante en la carretera de Castilla, número 4, cuarto número 4 de la escalera, y Tomás Sánchez, de 23 años, soltero, zapatero de oficio, manifestando que un compañero de Tomás, llamado Salvador Martínez (a) el Zapatero había sustraído de un baul muni-

do que tenía Jacinta en su domicilio la cantidad de cuarenta duros.

A pesar de las pesquisas practicadas, aún no ha caído el ladrón en poder de las autoridades.

ULTIMOS TELEGRAMAS

Madrid, 23 de Agosto
Madrid, 23 de Agosto
Los ministros se reúnen en el Palacio de la Presidencia, a las 10 de la mañana.

Roma 23.—En Turin hubo anoche una manifestación anti-francesa, que por fortuna no revistió caracteres de gravedad.

Madrid, 23 de Agosto
Madrid, 23 de Agosto
El Sr. Sagasta se levantó a las 10 de la mañana, y se dirigió al Congreso de los Diputados.

Berlin 23.—El gran duque Ernesto de Gotha falleció anoche a las doce menos cuarto.

Roma 23.—Los despachos de Nápoles dicen que ayer ocurrieron en dicha ciudad seis defunciones del cólera y en la provincia de Alexandria cinco.

San Sebastián 23.—El general Pavia ha almorzado esta mañana con el regente.

Amsterdam 23.
Ha ocurrido en esta población una defunción del cólera.

Salud Pública
En la Gaceta de mañana se publicará una disposición declarando sucias las procedencias de Amberes, Bélgica, Rotterdam (Países Bajos), Tanganzar (Rusia), y Mar de Arat, por existir en estas poblaciones el cólera, y en la de Pensilvania (Florida), la fiebre amarilla.

Medida salvadora
En vista de la general oposición al nuevo impuesto sobre los vinos, se aseguraba esta tarde en el salón de conferencias que ha propuesto el Sr. Gamazo al presidente del Consejo sustituirlo por otro, bastante original por cierto.

Ultimas Notas
La quinta parte de las posturas que al monte y el bacarrat pagan los puntos de los Casinos fusionistas como *quintas*, se cobrarán desde hoy por cuenta del Gobierno.

Si no alcanzara lo así recaudado, se aplicará la misma ley al Círculo Reformista.

Sagasta y los ministros
El Sr. Sagasta que, como saben nuestros lectores, sale esta noche para San Sebastián con el objeto de plantear la cuestión de confianza con la regente, se ha pasado el día conferenciando con sus compañeros de Gabinete.

Por la mañana recibió en su domicilio la visita de los Sres. Morat y González D. Venancio, con quienes celebró dos largas conferencias.

Después el presidente del Consejo se trasladó a la Presidencia, a donde acudieron los señores López Domínguez y Caplepon.

Los señores Sagasta y Morat en las conferencias que han celebrado con el Sr. Sagasta, según las versiones oficiales, los ministros no han hecho más que informar al Sr. Sagasta de los asuntos de sus departamentos y cambiar impresiones; pero, según las particulares, en las visitas a que nos referimos, el Gobierno ha acordado y convenido su plan de defensa, para el caso de que se altere el orden público.

A San Sebastián
A las ocho de la noche saldrá hoy para San Sebastián el Sr. Sagasta, acompañado de su señora y de D. Pablo Cruz.

La señora de Sagasta se quedará en Avila, y el presidente, con su antiguo secretario, seguirá a la capital de Guipúzcoa.

Mañana mismo, por la tarde, el Sr. Sagasta planteará con la regente la cuestión de confianza, y el decreto de división territorial aparecerá enseguida en la Gaceta.

El Sr. Sagasta permanecerá al lado de la regente por si ocurre algo y aquí oficiará de presidente el ministro de la Gobernación.

Dícese que la estación bajarán esta noche muchos fusionistas con el objeto de hacerle una gran despedida.

Nosotros los despedimos también, diciéndole que deseamos no vuelva más por aquí, y que se vaya con las instituciones al extranjero.

¿Qué pasa?
Desde las primeras horas de la tarde de hoy han comenzado a circular rumores, en los cuales se aseguraba que el orden público se había alterado en algunas poblaciones.

Inmediatamente que tales noticias llegaron a nosotros nos trasladamos a la Presidencia en donde vimos al Sr. Cruz.

Este negó que ocurrieran alteraciones, y afirmó que la tranquilidad era absoluta.

La prueba de que lo que digo es exacto—dijo D. Pablo—es que se marcha el Sr. Sagasta, el cual dilataría su viaje si algo ocurriera.

El general López Domínguez, a quien vimos después, nos aseguró que la tranquilidad era absoluta.

Y tanto es así—añadió—que he ido a la Presidencia a leer al Sr. Sagasta una carta del capitán general de Vitoria, en la cual este dice que acompañará al presidente hasta San Sebastián.

Si pasara algo, el capitán general no se movería de Vitoria.

Nada ocurre y nada ocurrirá cuando aparezca el decreto.

Yo estoy tranquilo, y si sucediera algo, sería el primero en sorprenderme.

Después de oír al general López Domínguez, pensamos que de un día a otro, por sus noticias, sería declarado hijo adoptivo de Vitoria y Coruña. Tan contentos están todos con el general López Domínguez!

Desde la Presidencia nos fuimos a Gobernación.

El Sr. Alonso Castrillo se encerró también en la más profunda reserva.

A pesar del silencio de las autoridades, los rumores de que hablamos han continuado acentuándose, y se dice que hoy han ocurrido graves sucesos, y que la situación del Gobierno es gravísima.

Los rumores deben ser exactos, porque hoy se han redoblado las precauciones y el teléfono ha funcionado sin descanso entre San Sebastián y Madrid.

Los oficiales de nuestro ejército han recibido orden de dormir en los cuarteles y de tener las tropas en disposición de salir a la calle al primer aviso.

¿Qué pasa?
¿Qué sucede para que se tomen esas medidas? ¿Por qué existe tanta reserva en los centros oficiales? ¿Qué ha ocurrido?

A la hora de cerrar este número no hemos podido averiguar lo que sucede.

Pedimos, pues, al Gobierno que diga lo que pasa, porque de San Sebastián recibimos también graves noticias, y todo hace suponer que estamos sobre un volcán.

Que el pueblo esté prevenido es lo que nos llamamos a decirle, porque la revolución avanza a paso de gigante y no tardará en estallar, si no es a estas horas un hecho.

DIVERSIONES
Un estreno
Mañana jueves se verificará en el Píncipe Alfonso el estreno de la zarzuela *Monim*, original de dos aplaudidos autores, que no se ha puesto hoy en escena por un retardado en la confección del vestuario.

Circo de Colón
Esta noche, día de moda en el Circo de Colón, promete estar muy concurrido.

Los artistas que acaban de hacer su debut, señores Pietro, Benito y Basilio, son verdaderamente notables en sus trabajos; el primero, sobre un caballo, y el segundo en el trapecio.

LA BOLSA

COOTIZACIÓN OFICIAL DEL 23 DE AGOSTO DE 1893 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

ULTIMOS PREGUROS	Día 22	Día 23	Difere.
4 por 100 perp. int. Id. fin de mes.	68,65	68,65	0,00
4 por 100 perp. ext. a.	75,20	75,10	baja 0,10
4 por 100 amortizable.	77,70	75,40	baja 2,30
Billetes de Cuba 1888.	103,00	107,80	baja 4,80
Billetes de Cuba 1890.	97,70	97,80	alza 0,10
Banco de España.	326,50	359,00	alza 32,50
C.ª arrendataria (abst.)	97,00	100,00	0,00
Paris a la vista.	11,25	11,25	0,00
London a la vista.	80,75	80,75	0,00

PARIS 23.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 62,00.

LONDRES 23.—Apertura de la bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 61,75.

MENOS ATRAS 23.—Precio del oro en el día de ayer: 343,00.

Espectáculos para mañana
Circo de Colón.—A las nueve.—Variada función en la cual tomarán parte los hermanos Hernandez; la familia Trevally; los excelentes músicos aficionados y gran batuta americana por todos los artistas de la Compañía. Entrada general, 60 céntimos.

Teatro de la Zarzuela.—A las nueve.—*La Africana.*—Intermedios por la banda del Hospital. Entrada general, una peseta.

Teatro de la Comedia.—A las nueve.—*Los voluntarios.*—*La Bayadera.*—*Monim* (estreno).—Antolín.

Teatro de la Cruz.—A las nueve.—*La vípera de la fiesta.*—*Gota serena.*—*Cordero Pascual.*—*Bonita está la Cortel.*

Teatro de la Princesa.—A las nueve.—*Turno par.*—*Viaje a Suiza.*

MADRID
LA NACIONAL.—Imp. a cargo de J. C. García Calle de los Caños, 1. bis.—1893.

Pensamientos, Anécdotas y CHISTES

Era tan torpe y escaso de memoria y de instrucción el cura de cierto pueblo, que no pudiendo recordar las palabras *Memento homo quia pulvis est, et in pulverem revertetur*, que se dicen el Miércoles de Ceniza al ponerla en la frente a los fieles, las hizo apuntar en un papel que se guardó en el bolsillo de los calzones, para ir las leyendo en aquel acto.

Llegado el día, se puso al vestirse unos calzones nuevos, olvidando trasladar al bolsillo de éstos el dicho papel; así que al ir a poner la ceniza, se halló sin él, en cuyo confiado se le ocurrió salir adelante diciendo a cada uno al hacerle la cruz en la frente, que es cuando se pronuncian las palabras:—*Memento homo, lo que se me quedó en los otros calzones te pongo.*

Confesando un tano, decía al padre:—*Me acusó de que robé un roncal a cabestro.*

—Malo es siempre y reprobado, dijo el cura, aunque la materia es de tan corta importancia.

—Es que, agregó el penitente, el roncal estaba pagado a una jaquima nueva, que se vino unida a él.

—Ya eso es peor, volvió a decir aquel; pero al fin, una jaquima no vale gran cosa.

—Pero es que, continuó el pecador, la jaquima está puesta en la cabeza de una buena mitá roja, que se vino de trás.

—Pues eso es más negra, dijo el pater, conociendo ya que el hurto era de importancia.

—No, señor, replicó aquel; la más negra era otra mitá roja, que con otro roncal y jaquima, vino amarrada a la primera.

FOLLETÍN DE «EL IDEAL»

sen el misterio de un destino que quería con ser para engañarlo; pero no se le ocurrió a él mismo; conocía su porvenir, y salvó a la reina, a sus hijos y a su hermana era el término de sus esperanzas y el móvil de todos sus esfuerzos.

En cuanto a él, el sacrificio estaba hecho; todos los días lo renovaba en sus actos religiosos, que le elevaban y le infundían resignación.

—No soy afortunado,—respondió a uno de sus confidentes que le aconsejaba que ganase heroicamente su suerte con la fortuna.

—Sin duda aún puedo intentar medidas audaces; pero tienen resultados funestos; yo podría exponerme a arrostrarlos por mí mismo, pero no puedo exponer a ellos a mi familia.

La fortuna me ha enseñado a no fiarme mucho de ella; no quiero huir por segunda vez, porque lo pagé muy mal la primera; prefiero la muerte, que no tiene nada que me asuste, y me ensayo a sufriría todos los días.

—Se contentarán con mi vida, y dejarán la de mi mujer y mis hijos.

La reina tenía las mismas ideas.

Una molancolla abatida, interrumpida solamente por algunos destellos de varonil firmeza, había reemplazado en su rostro y en sus palabras a la serenidad de sus días felices.

—Principió a entrever que formarían causa al rey, y dijo con este motivo a su amiga la princesa de Lamballe:—*En cuanto a mí, como soy extranjero, me asesinarán.*

—¿Qué será de nuestros pobres hijos?

—Desde mis desgracias no siento nada; sin embargo, lo único que siento es mi destino.

—No digas nada de esto al rey.

No obstante, algunas veces la esperanza prevalecía sobre el abatimiento de esta alma; la energía de la juventud y del carácter se sobreponía a sus presentimientos.

Obligados, por temor de las reuniones de los barrios y de las sorpresas nocturnas, a dejar sus habitaciones del entresuelo, María Antonieta había hecho poner su cama en un cuarto del primer piso, entre el del rey y el de sus hijos; se despertaba mucho tiempo antes del día, y había prohibido que se cerrasen las persianas, y las cortinas de las ventanas, a fin de gozar de los primeros albores del cielo que venían a abreviar lo largo de sus noches de insomnio.

Una de estas noches de Julio, en que la luna alumbraba su habitación, contempló por mucho tiempo el cielo con un recogimiento interior de alegría.

—¿Veis esa luna?—dijo a la persona que velaba al pie de su cama.—Cuando dentro de un mes venga otra vez a alumbrar este cuarto, me encontrará libre y dichosa, y nuestras cadenas se habrán roto.

Entonces le dio cuenta de sus esperanzas, de sus temores, de sus angustias, del itinerario de los príncipes y del rey de Prusia, de su próxima entrada en Paris, de sus inquietudes por la explosión de la capital, de la aproximación de los ejércitos extranjeros y de su tristeza por la falta de energía del rey en las crisis.

—¿No es obvio, —dijo,—al contrario, es imposible ante el peligro, pero su valor está en el corazón, y no sale de allí, comprimido por un timidez.

—Su abuelo Luis XV ha alargado su infancia hasta los veintinueve años, y se retirará de esto su vida; no se atreve a nada; sus propias palabras lo asustan.

—Una palabra energética salida de su boca, le daría un valor que no tiene.

EL IDEAL

PATRIA Y REPÚBLICA, MORALIDAD Y JUSTICIA
DIARIO DE LA TARDE

SUSCRIPCIONES.—PAGOS ADELANTADOS

En Madrid, un mes.	1 peseta.
Provincias y Portugal, trimestre.	5 »
Ultramar y naciones convenidas en el tratado postal, semestre.	18 »
Este mismo plazo en las naciones no convenidas.	30 »
Los precios de anuncios desde 1.º de Septiembre, serán:	
En la cuarta plana a 15 céntimos línea.	
En la segunda » a 2,50 »	
En la tercera » a 1 »	

Comunicados a precios convencionales.
Número suelto, el del día, 5 céntimos.
Número atrasado, 25 céntimos.

Toda la correspondencia, Arenal, 11, principal. Madrid.

ZARZAPARRILLA BORRELL

Esta preparación obtiene cada día mayor éxito por sus excelentes cualidades para combatir los humores herméticos y sífilíticos, comezanas de la piel, erupciones, granos, divi-divos y cuantas afecciones dependen de la crasis de la sangre. Su uso se ha generalizado tanto, que hoy día se toma como una bebida habitual de refrescos que a todos conviene y a nadie perjudica.

MADRID. Farmacia **BORRELL HERMANOS**
Puerta del Sol, núm. 6

Exíjase en cada frasco la firma y rúbrica de Borrell hermanos.

MALES NERVIOSOS ¡REDENCION!

GRANDES ÉXITOS. — ANTINERVIOSO HOWARD

Howard! ¡Howard!—Tal es el grito de los enfermos de los nervios. Únanse los hipocóndricos, los histéricos, vados, insomnios, jaquecas, vértigos, mareos, desvanecimientos, la debilidad del cerebro y de las piernas, las parálisis, ruidos de oídos, cabeza y neuralgias; todos los desmoronamientos, irascibilidades y malhumores. El *Anti nervioso Howard* es el único y el más poderoso tónico reparador y reconstituyente del sistema nervioso, quebrantado por disgustos, emociones fuertes o trabajos excesivos. Es regulador eficaz, alivio a los nervios de los trastornos funcionales de toda la red nerviosa. Todo aquel que usa el *Howard*—sobreviene a gente terapéutica para curar todos los accidentes nerviosos—experimenta rápidos y maravillosos resultados, que lo dejan suspendido el juicio, al punto de no poder creer en los efectos tan pronto y sorprendentes del medicamento. Despiértase el apetito, si antes estaba decaído; regularizase las digestiones, si antes eran difíciles o tumultuosas; al decaimiento profundo y la falta de energía en las determinaciones, sucede el vigor y tal entereza de voluntad, que el individuo llega a creerse transformado en otro. Se afirma la memoria, se robustece la inteligencia, el pensamiento adquiere mayor consistencia, vuelven las ideas con la nitidez y claridad apetecidas, y sin la niebla y confusión en que poco há veladas envueltas; siéntese más potente la fuerza de las ideas, y el discernir agradable y fácil. A estas modificaciones tiende la de una más fácil respiración, la sensación de la tranquilidad y marcha normal del corazón, un sueño tranquilo, reposado y reparador, del que se sale cada día más fuerte, agilo y activo. Pero estas profundas y rápidas modificaciones que introduce el medicamento en el organismo, no paran ahí; continúan persistentes y progresivas, hasta que hacen desaparecer toda huella de padecimiento nervioso. El *Antinervioso Howard* no contiene opio ni sus sales, ni bromuros, ni calmantes. Las señoras principalmente y los individuos cuyo sistema nervioso se halla en constante tensión, por las condiciones especiales de la vida moderna, las luchas, satisfacciones sensuales, vida rebuscada de placeres, preocupaciones, ansias de glorias, de riquezas, escritores políticos, jugadores, bolistas, etcétera hallarán el seguro de su salud, de su tranquilidad y de su vida en el *Antinervioso Howard*. 4 pesetas caja. Contiene remedio para 15 días.—Venta: boticas, y Saucó, 13.
Depositario, M. García, Capellanes, 1, duplicado, Madrid.

PARA TERMINAR NEGOCIOS DE GRANDES BENEFICIOS y con garantía de valores cotizables, se necesita socio capitalista, Lopa de Vega, 10, segundo derecha, informarán.

COBRO DE CUENTAS Y CRÉDITOS.—El antiguo agente de negocios en Madrid, D. Mauricio S. Martín, sigue ocupado de cobro de cuentas y créditos en sus oficinas y en el extranjero.

2 A 5 PESETAS por día en fresco de color rojo más natural que el de Francia. 17, quai Bourbon, París (Francia).

7 PSESTAS por botella de vino superior.

5 PSESTAS por botella de vinagre de vino tinto ó de uva.

7 Y 8 PSESTAS por botella de vino blanco superior propio para enfermos.

SERVICIO A DOMICILIO
San Martín, 8.—Bodega (Entre la del Arenal y Monte de Piedad)

GANGA

Se venden 18 metros de vanqueta con respaldo, por la cuarta parte de su valor. Darán razón, Siete de Julio, 2, pastelería.

FIJARSE BIEN

El que desea aprender una industria de merecida aceptación por sus condiciones especiales y buen resultado, sin apenas hacer donostolito, diríjase con sello. Para más detalles, a Saiz & Hijos, Irún (provincia de Guipúzcoa)

Para conservar la salud y curar las enfermedades
AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABAÑA

Sulfatadas, Sulfato-Sódicas, Hiposulfatadas.
Base purgante NaO, SO 108 HO grados 227.
Depurativa NaS grados 90,499.

UNICAS EN SU ESPECIE
A TODOS INTERESA SABER

- 1.º Que no existen otras aguas sulfatadas sódicas que las de Carabaña.
- 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas sulfatadas en explotación que el de Carabaña.
- 3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en pozos ó charcos, exudaciones de terrenos salitrosos.
- 4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar el agua al nacer.

El más seguro y eficaz medicamento actual, de uso a domicilio en bebida y lavatorio.

Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

LA SALUD Y EL CUERPO INTERIOR Y EXTERIOR

Opinión favorable médica universal, con 80 grandes premios, 10 medallas de oro y 5 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, África y Oceanía.

Depósito general por mayor, R. J. Chávarri-87, Atocha, 87-Madrid.

LA FAVORITA

Agua higiénica para lavar el cabello y la barba. La mejor y más barata sin igual. Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, África y Oceanía.

Depósito general por mayor, R. J. Chávarri-87, Atocha, 87-Madrid.

BAZAR IBO

18. SAN BERNARDO, 18

GRANDE y variado surtido en maletas, baules, sacos de mano, neceseres de aseo, correas y demás artículos pertenecientes a este ramo; precios muy baratos.

PERFUMERÍA de las marcas más acreditadas, con especialidad nuestra *Agua de Colonia*, inmejorable en su clase, a 4 pesetas litro; frasco desde 50 céntimos.

NOVEDADES en bisutería de oro, plata y doublé; en bastones magnífico surtido, desde una peseta en adelante; en juguetes muchas novedades a precios muy baratos; en bebés, de nuestra fabricación, gran exposición; los hay vestidos y desnudos, con cabezas irrompibles y de biscuit; precios de fábrica; expediciones a provincias con grandes descuentos. También tenemos **ALGAS MARINAS FRESCAS**; porción para un baño, cincuenta céntimos.

HAY que visitar este Bazar para convencerse de lo bueno, bonito y barato que hay en el Bazar de IBO ESPARZA, San Bernardo, 18.

ANUNCIOS PARA FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la Administración e Imprenta de este periódico.

VIAJES GRATIS

Se facilitan desde el puerto de embarque a todos los labradores ó artistas que quieran marchar a los Estados-Unidos del Brasil. El vapor

ANDOUR

saldrá de la Coruña el 30 de Agosto de 1893
Pasajes de pago a todos los puertos de América.
INFORMES EN MADRID
SANCHEZ COTON Y COMPAÑIA
CALLE DE LA REINA, 5, BAJO

PAVIMENTOS

Escofet, Fortuny y Compañía

Pisos especiales para aceras, cuartos, patios, etc.

A 17 pesetas barriaca **PORTLAND** A 17 pesetas barriaca.

Artesonados, Cerámica, Floreses, Baños, Barcelona: Ronda San Pedro, 8.
ALCALA, 18, EQUITATIVA MADRID.

CALENTURAS

cuartanas, tercianas y cotidianas, toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes, se curan infaliblemente con las píldoras febrífugo-infalibles de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs., y de 81 para las rebeldes, 24 rs., y por dos reales más se remiten por el correo. Se hacen por farmacias, se ven por millones de cajas, y las imitaciones no han podido mermar la inmensa clientela. Expendedor y elaborador por mayor y menor: Justo Fernández Izquierdo, Madrid, plaza de la Villa, 4, y Sacramento, 2, y principales boticas de España.

LA MEDICINA POPULAR

Tratado práctico de enfermedades clínicas; se vende en la Administración de este periódico, a cinco pesetas ejemplar.

GRAN BODEGA

CALLE DE SAN MARTIN, 3
(ENTRE LA DEL ARENAL Y MONTE DE PIEDAD)

A 35 céntimos botella de vino superior y a 7 pesetas arroba.

Vinagre de vino tinto, ó sea de yema, a 5 pesetas arroba.

Vino tinto rancio superior, propio para enfermos, a 7 y 8 pesetas docena de botellas.

SERVICIO A DOMICILIO
CALLE DE SAN MARTIN, 3
(Entre la calle del Arenal y Monte de Piedad)

Chabot no se había atrevido a cumplir lo prometido, falto de resolución ó de armas.

La víctima no faltó al sacrificio, pero no accedió al sacrificio que debió inmolarse en las aras de la Patria.

III

En medio de estos prodigios de rencor, un hombre intentó el milagro de la reconciliación de los partidos, que fué Lamourette, antiguo vicario del obispo de Arras y entonces obispo constitucional de Lyon.

Aunque era sinceramente revolucionario, la Revolución había dejado, sin embargo, en su alma algún residuo de la caridad del cristianismo.

La Asamblea le veneraba por una virtud tan rara en la lucha de ideas como la moderación, y recogió en un día el fruto de la estimación que se le tenía.

Brisot iba a subir a la tribuna para proponer nuevas medidas de seguridad nacional.

Lamourette se adelantó, pidiendo al presidente la palabra para una cuestión de orden.

La obtuvo. «De todas las medidas—dijo—que se os propongan para detener las divisiones que nos devoran, una hay que se olvida, capaz por sí sola de restablecer el orden en el imperio y la seguridad en la nación.

«Esta es la unión de todos sus hijos en un mismo pensamiento; es la reconciliación de todos los miembros de esta Asamblea, ejemplo irresistible que reconciliará a todos los ciudadanos.

«¿Y quién se podrá oponer a esto?»

«Nada hay irreconciliable sino el crimen y la virtud; los hombres honrados tienen un terreno común de patriotismo y de honor, en donde siempre se pueden encontrar.

«¿Qué es lo que nos separa?»

«Las preveniciones y las sospechas de unos contra otros.

«Sofognémoslas en un abrazo patriótico y en un juramento unánime; anatematizémoslas en la República y en las dos Cámaras...»

A estas palabras, la Asamblea entera se levanta, el juramento se pronuncia por todos, los gritos de entusiasmo resuenan en la sala, y van a noticiar fuera que la palabra de un hombre honrado ha extinguido las divisiones, confundido a los partidos y reconciliado a los hombres.

No existen ya la izquierda ni la derecha.

Ramón Vergniaud, Chabot, Vaublanc, Goussonné, Basire, Condorcet, Pastoret, Jacobinos y Girondinos, constitucionales y republicanos, todo se mezcla todo se confunde, todo se deshace en una fraternal unión.

Se envía un mensaje al rey para que goce de la concordia de su pueblo, el cual se apresura a ir a la Asamblea; las exclamaciones del entusiasmo le rodean, y su alma concibe mejores esperanzas.

La emoción arranca a su timidez natural algunas palabras sentimentales que redoblan los transportes de la común alegría.

«No somos más que uno!—exclamó enternecido,—y nuestra unión salvará a Francia.»

A su salida fué acompañado hasta Palacio por las bendiciones de la multitud.

Había creído reconquistar el corazón de los franceses, y apenas entró en Palacio abrazó a la reina, a su hermana, a sus hijos, y hubiera querido hacer lo mismo con todo un pueblo.

En señal de confianza hizo abrir el jardín de las Tullerías, que estaba cerrado desde los atentados del 20 de Junio, precipitándose en él la muchedumbre, que fué a aturdir con sus gritos de amor a las mismas ventanas que la víspora llenaba de insultos.

LOS GIRONDINOS

La familia real creyó tener algunos días buenos; pero ¡ah! el primero que gozaba, después de tantos años, no duró siquiera hasta la noche.

Presentado en la sesión de la noche el decreto del Directorio del Departamento que suspendía a Potión en sus funciones, hizo revivir las discusiones mal apagadas.

Un sentimiento, por dulce que sea, permanece poco tiempo en el mienso estado; el rencor se había apagado un momento, pero como estaba más en las cosas que en los corazones, estalló de nuevo con más fuerza.

El pueblo acompañó con gritos de muerte al Directorio del Departamento, que la Asamblea había llamado a su seno.

«¡Volvednos a Potión!—gritaba el pueblo.

«¡Laroche-foucault a Orleans!»

Estas terribles vociferaciones llegaron hasta el corazón del rey, borrando en él la alegría pasajera que había experimentado.

La sesión de los Jacobinos fué más turbulenta que la del día anterior.

«En la Asamblea se abrazan—dijo Villaud-Varennes.

«Este es el beso de Judas, este es el beso de Carlos IX ofreciendo la mano a Coligni.

«Así se abrazaban en el momento en que el rey se preparaba su fuga el 6 de Octubre; así se abrazaban antes de los asesinatos del Campo de Marte; se abrazan, pero concluyen las conspiraciones de la corte?»

«Nuestros enemigos avanzan por esto menos en las fronteras? ¿Y Lafayette es por eso menos traidor?..»

La familia real vivió en la agonía de un asesinato, y toda su esperanza se fundaba en las tropas extranjeras que le habían prometido enviar en el término de un mes, y en el Palacio se contaban los instantes aguardando con ansiedad la llegada del duque de Brunswick a París.

La reina había señalado en el calendario el día de su libertad, y no se trataba sino de vivir hasta entonces; no obstante, la reina temía a la vez ver sacrificado a su marido por el veneno, el puñal ó las balas de los asesinos.

Espiados hasta en el interior de las más secretas de sus habitaciones por centinelas de la Guardia nacional que vigilaban todas las puertas, más como carceleros que como defensores, la familia real gustaba sólo en apariencia los alimentos que servían a la mesa, haciéndose traer su comida misteriosamente por manos seguras y fieles.

La reina hizo vestir al rey un peto compuesto de quince telas de seda fuerte, a prueba del puñal y de las balas.

El rey se prestó, por complacer a la ternura de su esposa, a estas precauciones contra el destino.

Las revoluciones no asesinan, pero inmolan; el desgraciado príncipe lo sabía.

«No me horrán por la mano de un malvado,—decía en voz baja a la camarera de la reina que le probaba el chaleco acolchado,—su plan ha cambiado: me matarán a la luz del día y como rey.»

Había adquirido estos presentimientos con la lectura de otras catástrofes reales que le precedían la suya.

Tenia en el tintero de su gabinete el retrato de Carlos I, pintado por Van Dyck, y la historia de este príncipe siempre abierta sobre su mesa, estudiándola para interrogarle, como si sus páginas encerra-

Había consultado un confesor joven y no muy experto a su edad, ciencia y probidad que penitencia debía imponerle al que le confesara haber hurtado cinco veces; y éste le contestó que una parte de rosario.

Pocos días después vino otro penitente, se acordó de haber hurtado dos veces; y el confesor, acordándose de lo que aquél señor le dijera para cuántos rosarios cuatro, y viendo que no era posible dividir en la mitad el parte de rosario, dijo al confesor: «¿Cuántos rosarios me faltan?»

«Cuando vuelva usted a hurtar otras dos veces más, rezará por penitencia una parte de rosario.»

Se cansó, entre otras cosas con un padre que debía ser de buen humor, un muchacho de pueblo, de que había ventoseado en la iglesia; y aquél le preguntó con mucha formalidad: «¿Y apagaste la lámpara del aire?»

«No, señor,—respondió el penitente.

«Pues entonces, continuó el confesor, sigue adelante, y procura no hacerlo más.»

Al confesar una joven cierto pecado que no debía ser muy limpio, lo hizo de una manera tan equívoca y con tantos rodeos, que cansado el padre de ver que no la comprendía bien por más que hablaba, la dijo que se expresase con libertad y claridad.

«No me atrevo, respondió el penitente.

«Pues tened resolución, le replicó el confesor, así como lo tuvisteis para cometer el pecado.

A lo que ella contestó: «Es que hay mucha diferencia de hacerlo ó decirlo; pánico mio.